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— тренды —

С первым кварталом 2015 года на 
российском ИТ-рынке было связано 
много ожиданий. В неспокойных но-
ябре и декабре 2014 года большинст-
во компаний откладывали свои пла-
ны и прогнозы на период «после мар-
та»: «Там будет видно». Ожидалось, что 
к марту станет понятно реальное по-
ложение вещей и можно будет вер-
нуться к относительно плановой ра-
боте. Как уже тогда просматривалось 
— к краткосрочному планированию 
и, как уже показывали кризисные пе-
риоды, к ручному управлению.

Действительно, в начале 2015 го-
да шумная паника прекратилась. 
Во-первых, прояснилась ситуация 
с бюджетами на ИТ. Заказчики на-
чали их поджимать, но пока редко 
выходят за рамки 10–15%. Более то-
го, обнаружились компании, и да-
же крупные, в которых ИТ-бюдже-
ты сохранились на прежнем уров-
не. А кое-где и увеличились по срав-
нению с прошлым годом (если учи-
тывать в рублях).

«В более консервативных сферах, 
например в энергетике и производ-
ственной сфере, ИТ-бюджеты в 2015 
году сократились,— комментиру-
ет Сергей Карпов, генеральный ди-
ректор EMC в России и СНГ.— Одна-
ко там, где развитие ИТ определяет 
конкурентные преимущества компа-
нии, мы отметили рост ИТ-бюджетов 
с фокусом на внедрение новых тех-
нологий, например в финансовом, 
телекоммуникационных секторах и 
розничной торговле». Владимир Гри-
бов, вице-президент, исполнитель-
ный директор ЛАНИТ, говорит о со-
кращении ИТ-бюджетов на 5–10% и, 

соответственно, спаде ИТ-рынка на 
10-15%. Елена Шедова, директор по 
маркетингу компании «Инфосисте-
мы Джет», отмечает, что у некоторых 
заказчиков даже рублевые бюджеты 
порезаны в среднем на 15–20%, а бюд-
жеты в долларах почти вдвое меньше, 
чем в прошлом году.

Как замечает Сергей Мацоцкий, 
председатель правления компании 
IBS, «большинству российских отра-
слей сейчас не до новых проектов: 
предприятия решают задачу, как со-
кратить расходы в кризис и выжить. 
Бюджеты в лучшем случае останутся 
такими же в рублях. Речи о повыше-
нии стоимости проектов не идет. А в 
ряде случаев планируется секвестр 
расходов».

Во-вторых, прояснилась позиция 
госсектора. Он продолжает генери-
ровать заметный объем заказа для 

ИТ-рынка, хотя наметилось и его су-
жение. В антикризисном плане пра-
вительства на 2015 год предусмотре-
но сокращение федерального бюд-
жета для ряда отраслей экономики 
на 10%. Некоторые компании, плот-
но работающие с госструктурами, го-
ворят об уменьшении госбюджета на 
ИТ на 15% на федеральном уровне, и 
до 25–30% — на городском (подразу-
мевая Москву). При этом бюджеты пе-
реструктурируются в пользу лицензи-
онных платежей и поддержки, мини-
мизируя долю развития и модерниза-
ции. Дополнительная проблема, обо-
значившаяся в прошлом году,— се-
рьезные задержки оплаты или хро-
нические неплатежи со стороны гос- 
или окологосударственных заказчи-
ков, традиционно относимых к над-
ежным дебиторам. В целом же го-
споддержка ИТ сохраняется. Влади-
мир Грибов комментирует, что созда-
ние масштабных государственных 

информационных систем (ГИС ЖКХ, 
ЕМИАС в Москве, система госзаку-
пок и пр.) остается трендом, позволяя 
повышать прозрачность и обеспечи-
вая возможность более эффективно-
го управления.

В-третьих, на рынке обозначи-
лись новые — и довольно неожидан-
ные — точки спроса. Например, аг-
рокомплекс (АПК), который прежде 
мало кто рассматривал как заметно-
го потребителя ИТ. Однако в контек-
сте перемен, включая санкции и но-
вые госинвестиции (правительст-
во решило выделить на поддержку 
АПК дополнительно 50 млрд руб. из 
федерального бюджета в 2015 году), 
российское сельское хозяйство об-
наруживает вполне заметный аппе-
тит к ИТ-решениям. Отдельно как 
перспективный заказчик на кар-
те ИТ обозначен крайне закрытый 
ОПК, причем известно, что оборон-
ные предприятия продолжают заку-
пать оборудование и ПО западного 
происхождения.

Обнуленные ИТ-стратегии
Об ИТ-стратегиях сложно говорить в 
ситуации, когда горизонт планиро-
вания сужается до полугода, а то и до 
квартала. Но некоторые шаги очевид-
ны: пересмотр используемых ИТ-сер-
висов, их стоимости и необходимо-
сти, интерес к продуктам Open Source, 
договоренности о фиксировании кур-
са с поставщиками, пересмотр подхо-
дов к организации печати и других 
процессов, которые можно отдать на 
аутсорсинг. При этом ИТ по-прежнему 
должны способствовать повышению 
управляемости и эффективности биз-
неса, а также его выжива-
нию в новых условиях.

— аналитика —

МАРИЯ ГРИГОРЬЕВА, глава 
 российской практики Accenture 
Technology, делится видением 
того, в каком будущем окажем-
ся мы с вами в ближайшие годы. 
Трансформация станет массовой 
уже в текущем году.

— Какие технологические трен-
ды вы сегодня наблюдаете в биз-
несе на глобальном уровне?
— Мы видим, что пару лет назад 
крупные компании осознали необ-
ходимость перехода на цифровые 
технологии. Только используя пра-
вильные ИТ правильным образом 
сегодня можно сокращать затраты 
и увеличивать прибыль. Это вер-
но практически для любой сферы. 
К примеру, возьмем парковки: если 
владелец парковки (к примеру, тор-
говый центр) выпускает приложе-
ние, помогающее водителю найти 
свободное место, то эффективность 
использования парковки повыша-
ется на 3–4%, что может означать су-
щественный рост прибыли. Сис-
темы, которые анализируют пред-
почтения клиентов и помогают ге-
нерировать персонифицирован-
ные предложения, помогают про-
давать больше.

На базовом уровне цифровиза-
ция бизнеса уже случилась, но это 
бесконечный процесс: технологии 
будут проникать в бизнес все глуб-
же. И сейчас, проведя исследование 
Technology Vision-2015, мы видим, 
что количество оцифрованных про-
цессов, данных, бизнесов, начина-
ет рождать новое качество: появля-
ются экосистемы. Цифровые компа-
нии и индустрии начинают взаимо-
действовать между собой по-новому.
— Что такое экосистема в вашем 
понимании?

— Это система, в которой полно-
ценно взаимодействуют между со-
бой производители технологиче-
ских платформ (на базе определен-
ного оборудования и программ-
ного обеспечения) с производите-
лями новых умных устройств. И 
также в это взаимодействие вклю-
чена третья равноценная сторо-
на — поставщики услуг и реше-
ний для конечных потребителей. 
Причем если хотя бы одно звено из 
этой триады отсутствует или нару-
шены связи между ними, экосисте-
ма будет мертворожденной, не нач-
нет работать.
— Объясните, пожалуйста, на 
пальцах, что вы имеете в виду?
— У нас есть проект, реализуемый 
совместно со «Сколково», в котором 
как раз можно наблюдать такую ком-
бинацию технологий, приложений, 
устройств и физических объектов на 
единой платформе. Идея заключа-
ется в том, что дроны, оснащенные 
фотокамерами, используются для 
контроля физического состояния 
линий электропередачи и 
трубопроводов. с14с14

Банковский сектор надеется только на чудо. Текущие ИТ-проекты  
пересматриваются, новые стартуют только при условии быстрой отдачи |16

Каждой компании  
нужна экосистема

ИТ-расходы российских заказчиков сокращаются пока не столь резко, как опасались на рынке. Самые  
живые ИТ-проекты корпоративного сектора сегодня — это виртуализация, частные облака и всесторон-
ний аутсорсинг. Самые противоречивые — Open Source и эксперименты на поле импортозамещения.
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Кто остался на ИТ

Заказчики пересматривают ИТ-бюджеты

Информационные технологии

24 |  Сельское хозяйство  
бурно автоматизируется


